

–DGDU–

Dirección General del Deporte Universitario

Lic. Alejandro Fernández Varela Jiménez
Director General ~ desde diciembre de 2015

La Dirección General del Deporte Universitario (DGDU) contribuye a la formación integral de la comunidad universitaria en su desarrollo físico, psicológico, ético y social, a través de actividades deportivas. Ofrece, además, capacitación, formación y actualización.

Se encarga de fomentar entre los alumnos la actividad física, así como el desarrollo de sus aptitudes hacia el deporte, fortaleciendo las estrategias de detección de talentos con el fin de atenderlos y reclutarlos como integrantes de los equipos representativos de la UNAM y potenciar sus capacidades hacia el alto rendimiento.

Favorece valores tales como la honradez, la lealtad, el autocuidado, la disciplina, la superación personal, el trabajo en equipo, el respeto, el uso inteligente del tiempo libre y el fortalecimiento del sentido de pertenencia y orgullo universitarios, lo cual favorece el tránsito exitoso de los alumnos por su casa de estudios y su compromiso para con la sociedad y con México.

FUNCIONES

En el marco del proceso de reorganización de la administración central de la Universidad, el 5 de noviembre de 2018 fueron publicados los siguientes acuerdos del Rector:

- Acuerdo que reorganiza la estructura administrativa de la Universidad Nacional Autónoma de México.
- Acuerdo que reorganiza las funciones y estructura de la Secretaría de Desarrollo Institucional.

Conforme a las disposiciones de estos acuerdos, desaparece la Secretaría de Atención a la Comunidad Universitaria, y la Dirección General del Deporte Universitario es transferida a la Secretaría de Desarrollo Institucional.

Las funciones establecidas para la Dirección General del Deporte Universitario son las siguientes:

- I. Coadyuvar en el diseño, desarrollo e impulso de políticas institucionales orientadas al fortalecimiento del deporte universitario en sus vertientes recreativa, formativa y representativa;
- II. Planear, organizar y coordinar los programas para el desarrollo de la cultura física de la comunidad universitaria, fijando las políticas y objetivos correspon-

- dientes, especialmente aquellos que promuevan su formación integral y su desarrollo físico, psicológico, ético y social;
- III. Coordinar el desarrollo de programas para estimular la activación física de la comunidad universitaria, así como el deporte formativo entre el alumnado, con criterios de inclusión que permitan inculcar actitudes y valores universitarios; asimismo, instituir criterios de selección adecuados que consoliden el deporte universitario representativo;
 - IV. Impulsar la investigación multidisciplinaria del deporte que fortalezca programas académicos y deportivos de excelencia;
 - V. Desarrollar y conducir programas académicos para la formación profesional, capacitación, actualización y desarrollo humano de quienes participan en el ámbito deportivo universitario;
 - VI. Administrar los recintos que se destinen para la realización de actividades deportivas en la Universidad y supervisar el adecuado uso de las instalaciones y equipamiento deportivo de la Institución. En todos los casos, mantener la coordinación con las diversas entidades académicas y dependencias universitarias que soliciten dichos recintos para su eficiente utilización;
 - VII. Planificar e impulsar el desarrollo de la infraestructura necesaria para la activación física y la práctica del deporte, así como la adaptación de espacios para la programación de actividades deportivas;
 - VIII. Promover y coordinar la integración de los equipos deportivos que representen a la Universidad;
 - IX. Desarrollar las aptitudes de los deportistas universitarios y fortalecer las estrategias de detección temprana de talentos para atenderlos y potenciar sus capacidades hacia un alto rendimiento deportivo;
 - X. Designar y remover a los entrenadores y personal especializado, técnico y auxiliar que se ocuparán del desarrollo deportivo y recreativo universitario;
 - XI. Establecer programas de extensión que promuevan y fomenten la actividad deportiva y la activación física hacia la comunidad universitaria y la población en general, conforme a criterios que señale la Universidad;
 - XII. Promover y difundir las actividades y programas vinculados a la cultura física para fortalecer la participación de la comunidad universitaria;
 - XIII. Promover alianzas con los sectores público y privado a fin de obtener recursos en beneficio del deporte universitario;
 - XIV. Evaluar los resultados de los programas, proyectos y actividades que realice para asegurar el cumplimiento de sus objetivos y, en su caso, adoptar las medidas correctivas adecuadas; y
 - XV. Las demás que le confiera la persona titular de la Secretaría de Desarrollo Institucional y la Legislación Universitaria.

EL DEPORTE UNIVERSITARIO

El año 2018 significó una cosecha de logros y experiencias para el deporte universitario, con destacadas participaciones de los atletas auriazules en campeonatos nacionales y en competencias internacionales.

El Rector, doctor Enrique Graue Wiechers, encabezó la ceremonia de abanderamiento de los contingentes deportivos universitarios que representaron a la UNAM en la Universiada, en la Olimpiada, en la Paralimpiada y en el Campeonato Juvenil nacionales 2018. Más de 500 alumnos deportistas tomaron protesta ante la máxima autoridad de esta casa de estudios.

La UNAM fue sede, en diferentes instalaciones deportivas de Ciudad Universitaria, de la etapa regional clasificatoria rumbo a la Universiada Nacional 2018, la máxima justa estudiantil del país. La edición 2018 de la Universiada Nacional se llevó a efecto en la Universidad Autónoma del Estado de México, en donde la UNAM obtuvo una cosecha histórica de 51 medallas: 11 oros, 14 platas y 26 bronces.

Por segundo año consecutivo, los equipos representativos auriazules rompieron su marca de metales conseguidos en una Universiada Nacional, y fue el contingente Puma que también clasificó al mayor número de atletas en la historia de la justa, con 272 estudiantes deportistas que compitieron en 20 disciplinas, subiéndose al podio en 16 de ellas.

En julio concluyeron la Olimpiada Nacional y el Nacional Juvenil 2018, donde la UNAM obtuvo un total de 33 medallas por medio de sus equipos representativos, que culminaron con una cosecha total de ocho oros, seis platas y 19 bronces.

En la Paralimpiada Nacional 2018 Karla Itzel López, alumna del CCH Oriente, consiguió tres metales para la UNAM, dos de oro y uno de plata, colocándose como la atleta auriazul de deporte adaptado más destacada en este certamen. De igual manera, atletas de la Asociación de Deporte Adaptado de la UNAM brillaron en los Juegos Nacionales de la especialidad; obtuvieron nueve medallas: cinco en tiro con arco y cuatro en natación.

Los Juegos Universitarios convocan a la comunidad estudiantil de educación media superior y superior en 39 disciplinas deportivas; este año se contabilizó a un total de 12 mil 22 participantes provenientes de todas las entidades académicas universitarias, incluido el Sistema Incorporado.

Durante 2018 se trascendieron fronteras; representando a México y a la UNAM en diferentes disciplinas, se obtuvieron grandes logros deportivos para nuestra casa de estudios. Se compitió en Río Hondo, Argentina; Queensland, Australia; Cochabamba, Bolivia; Goiania y Sao Paulo, Brasil; Nueva Escocia, Canadá; Barranquilla y Medellín, Colombia; La Habana, Cuba; Barcelona, España; California y Florida, Estados Unidos; Isla de Siros, Grecia; Ciudad de Panamá, Panamá; Belgrado, Serbia; y ciudades de Mercedes y Montevideo, Uruguay.

Los atletas Pumas que representaron a México en los Juegos Centroamericanos y del Caribe celebrados en 2018 en Barranquilla, Colombia, ganaron un total de nueve medallas: cuatro oros, dos platas y tres bronces.

El Programa de Becas para Alumnos Deportistas continuó su curso de reconocimiento a aquellos jóvenes con excelencia académica y que, además, representan a esta casa de estudios en el plano referido. En 2018, es decir durante el segundo año del programa, se otorgaron 2 mil 61 apoyos, que son más del doble de lo entregado en 2017 (782 apoyos).

Actividades de cultura física

La cultura física forma parte de la formación integral y la calidad educativa de los alumnos universitarios; por ello, la dependencia diseñó programas para que más universitarios se incorporen a la práctica del ejercicio y entrenamiento como una actividad cotidiana, tendiente a mejorar las condiciones de bienestar entre la comunidad universitaria.

Así, se brindaron 292 mil 905 servicios personalizados en materia de cultura física a la comunidad universitaria, distribuidos de la siguiente manera:

- 111,968 a través de los programas permanentes de acondicionamiento físico
- 98,160 mediante los de Impulso a la actividad física
- 45,412 en el Programa Universitario de Actividad Física (PUAF)
- 23,619 en varios eventos del Programa de Promoción del Deporte
- 13,746 en las actividades del Programa de Cultura Deportiva.

Adicionalmente, se otorgaron 292 mil 989 servicios a deportistas universitarios en nuestras instalaciones deportivas.

En el programa El Deporte Universitario en tu Plantel se realizaron 78 visitas a 37 entidades académicas, con la participación de 18 mil 225 universitarios. El programa consiste en visitar todas las entidades académicas universitarias con servicios de activación física, promoción del deporte, préstamo de materiales deportivos y exhibiciones.

El servicio de Deporteca ofrece préstamos gratuitos de implementos deportivos para el uso del tiempo libre cotidiano de los universitarios en su espacio. Se prestó material deportivo, a través de las diferentes deportecas, beneficiándose a 28 mil 328 universitarios. De manera semanal se llevó a cabo el programa Práctica de Ajedrez en “Las Islas”, con la participación total de 3 mil 550 alumnos.

En el Circuito Universitario de Carreras y Pruebas de Fortalecimiento se contó con 22 mil 369 participantes de la siguiente manera:

- 5,819 en la Carrera Nocturna en conmemoración de los 50 años del Sistema Incorporado en la UNAM
- 7,021 en el Pumathón Universitario que el año que se reporta se dedicó a los 50 años de los Juegos Olímpicos de México 68
- 1,600 en la carrera de la Facultad de Derecho
- 2,500 en la carrera nocturna de dicha facultad
- 300 en la carrera de la Escuela Nacional de Trabajo Social
- 2,500 en la carrera de los Centros de Integración Juvenil

- 400 en la carrera “Corre por los Saharais” organizada en colaboración con la Embajada de la República Árabe Saharaui Democrática en México
- 2,229 en pruebas de fortalecimiento y eventos especiales

Por otro lado, se llevaron a cabo cursos de acondicionamiento físico acuático, los cuales comprenden áreas tales como “Aprende a nadar” en tres niveles y un curso de clavados. En dichas actividades participaron un total de 7 mil alumnos. Adicionalmente, se impartieron cursos de buceo deportivo y científico a 141 alumnos, los cuales cubrieron desde los aspectos más elementales hasta las técnicas de inmersión más avanzadas.

El programa Gimnasia para Todos busca que los miembros de la comunidad universitaria puedan practicar gimnasia sin importar género, edad y talento, privilegiando la promoción del aspecto social de la persona que participa grupalmente en actividades deportivas. En el periodo que se analiza participaron 964 alumnos.

Los Servicios Especiales de Recreación son programas vinculados a la cultura física para fortalecer la participación de la comunidad universitaria. En 2018 se llevaron a cabo tres actividades de manera regular: Paseo ciclista, Senderismo y Recorrido en bicitrén, que recorre el *campus* central de Ciudad Universitaria para mostrar las obras y edificios, donde participaron poco más de 800 universitarios.

Atención médico-deportiva

El programa de Medicina del Deporte tiene como propósito el cuidado de la condición física y la salud integral de los alumnos deportistas representativos, así como de los participantes en actividades deportivo-recreativas. Se atendieron un total de 29 mil 503 servicios, como se detalla a continuación: mil 568 personas en evaluaciones morfofuncionales; 16 mil 58 terapias físicas; 7 mil 73 consultas médicas en clínica; 2 mil 110 servicios de odontología; 197 servicios de atención psicológica; 814 consultas de nutrición; 981 servicios en la Clínica de Control de Peso y 702 deportistas recibieron atención en eventos deportivos.

ACTIVIDAD INSTITUCIONAL

La Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad Morelia, y el Universum, Museo de las Ciencias de la UNAM, fueron sedes del 4° y 5° Encuentros de Responsables del Deporte Universitario, respectivamente. En torno a ellos, los responsables del deporte homologaron sus objetivos y estrategias en beneficio de la comunidad universitaria. Se destaca la participación de coordinadores deportivos de las entidades académicas de la UNAM, así como de entrenadores en jefe y presidentes de asociaciones deportivas de esta casa de estudios.

Durante el mes de agosto se llevaron a cabo las Jornadas de Bienvenida al Deporte Universitario; participaron 8 mil 256 alumnos de nuevo ingreso, quienes experimentaron la oferta deportiva y actividades de cultura física que ofrece la Universidad.

Por otra parte, se han mejorado los sistemas informáticos de registro y control de eventos y actividades deportivas y de cultura física. Así, por ejemplo, el sistema de ins-

cripción a RedPuma permitió identificar los diferentes tipos de usuarios atendidos para ampliar la cobertura de acceso a las instalaciones deportivas y de cultura física. Durante 2018 se registraron 27 mil 151 usuarios en dicho sistema.

De igual manera, se realizaron el programa vacacional Clínica Infantil de Fútbol y el Curso Infantil Deportivo Universitario de Verano 2018, a los cuales asistieron mil 149 niños y niñas menores de 15 años. Para su realización se llevaron a cabo dos talleres de capacitación para aspirantes a monitor, en los que participaron 234 aspirantes.

Se realizaron 8 mil 603 servicios del Programa de Educación Física y Estimulación Motriz a 717 participantes del Centro de Desarrollo Infantil (CENDI), el cual cuenta con profesores asignados para atender a niños y niñas lactantes, de maternal I y II y de preescolar I, II y III.

DESARROLLO ACADÉMICO E INVESTIGACIÓN

El Centro de Capacitación en Jueceo y Arbitraje Deportivo continuó con la elaboración de diversas actividades académicas para formar cuerpos de árbitros y jueces deportivos con un perfil integral y profesional, convocando a alumnos universitarios para brindarles herramientas alternas para su formación integral y, a su vez, un medio de ingresos económicos adicionales, a través de cuatro cursos de jueceo y arbitraje deportivo en los deportes de luchas asociadas, baile y danza deportiva, frontón y fútbol asociación; tres talleres más sobre reglamentación deportiva de fútbol asociación y un curso estatal de jueces en gimnasia artística varonil.

El Centro de Educación Continua de Estudios Superiores del Deporte (CECESD) efectuó 118 talleres, cursos o diplomados, diseñados y organizados con la finalidad de brindar capacitación y actualización a los entrenadores deportivos, monitores recreativos, profesores de educación física y público en general. Se contó con una matrícula de 3 mil 123 alumnos en sus programas.

Se llevaron a cabo 23 cursos del Sistema de Capacitación y Certificación para Entrenadores Deportivos (SICCED) con la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE), en los cuales participaron 344 entrenadores deportivos que se certificaron como tales.

La Dirección de Medicina del Deporte es sede de la especialidad en Medicina del Deporte y de la especialidad en Enfermería de la Actividad Física y el Deporte, teniendo como uno de sus objetivos el fomento e ingreso de los alumnos al padrón de excelencia de Conacyt. Un total de 17 alumnos; siete de Medicina del Deporte y 10 de Enfermería componen la matrícula de estas especialidades. La DGDU adquirió un equipo de análisis de gases para ergometría y equipo especializado en biomecánica para velocidad de reacción y análisis de movimiento para evaluar a los alumnos deportistas de la UNAM.

Dentro del Programa de Superación Académica de nuestra Universidad y en vinculación con la DGAPA, en el periodo interanual del bachillerato 2018, en la DGDU se llevaron a cabo tres cursos de modalidad presencial y semipresencial en el CECESD: a) La formación profesional del docente en la actividad física y deportiva, b) Estrategias y competencias, beneficios de la salud a través del desarrollo de las cualidades físicas

y c) Género y salud: elementos clave para una cultura de prevención e igualdad. En ellos participaron académicos de la UNAM, con diferentes perfiles profesionales.

Fomentar el deporte entre las mujeres de la comunidad universitaria es condición básica para alcanzar la equidad de género en nuestra casa de estudios; por ello, la DGDU realizó diferentes actividades relacionadas con el tema que se comenta. Se llevó a cabo, con éxito, el Primer Torneo Relámpago Súper Liga Universitaria Femenil de Fútbol 7 “Por un fútbol sin estereotipos de género”, en las instalaciones del Estadio de Prácticas Roberto ‘Tapatío’ Méndez de Ciudad Universitaria, en colaboración con la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM) y ONU Mujeres México; asimismo, dentro del Programa de Superación Académica, conjuntamente con la DGAPA, se impartió el curso “Género y salud: elementos clave para una cultura de prevención e igualdad”.

UNAM, EN EL DEPORTE NACIONAL

El año 2018 también será recordado por los eventos que pusieron de manifiesto la capacidad organizativa que tiene la UNAM para acoger competencias deportivas de talla internacional.

En enero, la Universidad fue sede del Americas Bowl 2018; donde se enfrentaron los equipos de San Diego Stars & Stripes y la selección mexicana sub-19, y se destaca que el combinado nacional se impuso 40-6 al representativo de Estados Unidos.

En el mes de marzo, la UNAM fue sede del Campeonato Nacional de Frontball 2018, el cual se realizó en las instalaciones de los frontones abiertos de Ciudad Universitaria; en esa ocasión compitieron los mejores pelotaris del país, en busca de la clasificación al mundial de la especialidad.

En julio de 2018 la UNAM, en colaboración con la Federación Mexicana de Fútbol Americano A.C., organizó el Campeonato Mundial Sub 19 de Fútbol Americano, donde compitieron las selecciones nacionales de México, Japón, Estados Unidos, Canadá, Suecia y Australia, siendo la sede el Estadio Olímpico Universitario; fue el certamen de la especialidad celebrado por primera vez en la historia en nuestra nación.

También en el mismo mes, la UNAM fue sede del Rugby Americas North 2018, donde intervinieron las selecciones de México, Estados Unidos, Jamaica, Islas Caimán y Bahamas, en las categorías sub-19 varonil y mayor femenil. El evento se desarrolló en las instalaciones del estadio de prácticas Roberto ‘Tapatío’ Méndez, de Ciudad Universitaria.

Durante el mes de octubre se realizó una ceremonia conmemorativa en el Estadio Olímpico Universitario, a 50 años de la inauguración de los Juegos Olímpicos de México 68; desfilaron cientos de atletas nacionales e internacionales; precisamente quienes compitieron en aquella ocasión en la justa deportiva más importante en la historia de nuestro país.

Como punto culminante del evento citado, se encendió el pebetero del Estadio Olímpico Universitario, como hace cinco décadas, por Enriqueta Basilio, quien en aquella ocasión dio por inaugurada la XIX versión de los Juegos Olímpicos México 68.

En ese mismo contexto del recuerdo deportivo se realizó un encuentro acuático en la Alberca Olímpica de CU, destacando que los equipos representativos de la UNAM realizaron una exhibición de diferentes disciplinas acuáticas ante la presencia de nadadores que representaron a México hace cinco décadas.

También en octubre se celebró una nueva edición del Pumathón Universitario, conmemorativo de la gesta deportiva de 1968. Participaron más de siete mil corredores universitarios que tuvieron como salida y meta el Estadio Olímpico Universitario.

En noviembre, Lorena Galán, actual presidenta de la Asociación de Gimnasia de la UNAM, fue parte del comité de jueceo del certamen internacional en Qatar; esto abre un abanico de posibilidades para trascender a nivel nacional e internacional. Cuando acaba la posibilidad de ser atleta, comienza la oportunidad de descubrir un mundo en diferentes áreas ligadas a la misma disciplina.

Premios

La UNAM entregó el Premio Universitario del Deporte 2018, galardón equivalente al Premio Estatal del Deporte. Dentro del rubro Mejor Deportista hubo un triple empate con Karla Itzel López Lozada, alumna del CCH Oriente; Selma Isabel Rojas Mondragón, alumna de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, y Yareli Acevedo Mendoza, estudiante del CCH Vallejo, quienes destacaron en las disciplinas de atletismo, luchas asociadas y ciclismo, respectivamente.

A Javier Vázquez Fernández se le distinguió como mejor entrenador, por las 10 medallas de luchas asociadas que lograron sus dirigidos en la Universiada Nacional 2018. De igual manera a Arturo Bricio Ambriz Maguey, coordinador deportivo de la Facultad de Ingeniería, por el fomento, protección e impulso en la práctica de los deportes.

En la ceremonia de referencia, también fueron reconocidos los mejores 41 alumnos deportistas de igual número de disciplinas, quienes obtuvieron destacados logros para la UNAM en el ámbito federado, a nivel nacional e internacional, y que fueron seleccionados directamente por cada una de las asociaciones deportivas correspondientes de esta casa de estudios.

DIFUSIÓN DEPORTIVA

La DGDU cuenta con un programa en Radio UNAM que se transmite en vivo todos los sábados de 8:00 a 9:30 horas, a través de la frecuencia de 860 de amplitud modulada, donde se difunde la oferta deportiva de la DGDU dirigida a la comunidad universitaria y los principales logros del deporte universitario. Se produjeron 40 programas de radio durante el año 2018.

En materia de televisión se produjeron y transmitieron en vivo por parte del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano (SPR), todos los partidos de fútbol americano del equipo Pumas CU de la temporada 2018 de Liga Mayor disputados en el Estadio Olímpico Universitario y uno más que se realizó en la Facultad de Estudios Superiores Acatlán; todos ellos fueron compartidos a TV UNAM para su difusión.

Se actualizó la página web de la DGDU y se incrementó la cobertura y difusión de eventos deportivos universitarios mediante el uso de redes sociales, principalmente en Facebook y Twitter. En el año 2015 se tenía un registro de menos de 10 mil seguidores en Facebook y hoy se cuenta con 79 mil 194; en Twitter había un registro de cerca de 20 mil seguidores y actualmente se contabilizan 82 mil 701.

Aprovechando la participación de los atletas de la UNAM en la Universiada Nacional, en abril de 2018 se impulsó la nueva cuenta de Instagram y, en menos de un semestre, dicha cuenta tiene 7 mil 243 seguidores. Además, se tiene una membresía en Flickr, sitio donde participantes de los diferentes eventos que organiza la DGDU pueden bajar sus fotos en alta resolución para ser compartidas en sus redes sociales y así difundir el acontecer del deporte universitario de manera personalizada.

En el canal de YouTube hay 4 mil 953 inscritos, espacio virtual donde se difunden notas informativas en video del deporte de la UNAM y en 2018 se registraron un total de 241 mil 600 visualizaciones. El sitio de Internet de la DGDU ha tenido durante 2018 un total de 1 millón 35 mil 673 visitas.

En términos complementarios se realizó la transmisión y difusión de los nueve partidos del Campeonato Mundial Sub 19 de Fútbol Americano que se realizaron en el Estadio Olímpico Universitario, con una audiencia superior a los cuatro millones de espectadores.

